Michael Nueber Dominika Przeszlowska Michael Zwirchmayr (Hrsg)

Privatautonomie und ihre Grenzen im Wandel

2015

Sammlung

VERLAG

ÖSTERREICH

Vorwort

Dieser Sammelband beinhaltet die schriftlichen Ausarbeitungen sämtlicher im Rahmen des letztjährigen "Graduiertentreffens im internationalen Wirtschaftsrecht" gehaltenen Vorträge. Das Graduiertentreffen dient der Förderung des rechtswissenschaftlichen Nachwuchses im gesamten deutschsprachigen Raum und findet jährlich an einer anderen Universität statt. Entsprechend dieser Zielsetzung durften wir im Juni 2014 Vortragende aus Deutschland, Österreich, der Schweiz sowie Liechtenstein an der Wirtschaftsuniversität Wien begrüßen. Die Tagung fand bereits zum 15. Mal statt und war dem Generalthema "Privatautonomie und ihre Grenzen im Wandel" gewidmet. In Übereinstimmung mit der im Call for Papers intendierten Themenfächerung umspannt das vorliegende Werk nunmehr einen weiten Bereich an unterschiedlichen Rechtsgebieten.

Die Privatautonomie als Ideal selbstverantwortlichen Handelns gilt als einer der Eckpfeiler unserer Rechtsordnung. Sie spiegelt sich etwa in Form der Vertragsfreiheit, der Vereinigungsfreiheit oder auch – besonders augenscheinlich – in Gestalt der Eigentumsfreiheit wider. Zugleich aber erfährt dieses Ideal auf materiell-rechtlicher, aber auch auf formell-rechtlicher Ebene vielfach Einschränkungen. Oftmals sollen dadurch unterschiedlichste Schieflagen zwischen den handelnden Akteuren ausgeglichen, Lenkungsmaßnahmen umgesetzt und Wertehaltungen des Gesetzgebers sichergestellt werden. Viele dieser Aspekte haben in diesem Werk Berücksichtigung gefunden.

Dass das Graduiertentreffen stattfinden und der vorliegende Tagungsband erscheinen konnte, ist vor allem der großzügigen Unterstützung durch unsere Sponsoren geschuldet, die uns auch ein angenehmes Rahmenprogramm ermöglichten – ihnen sei an dieser Stelle herzlich gedankt. Besonders gilt unser Dank aber dem Institut für Zivil- und Unternehmensrecht der Wirtschaftsuniversität Wien, bei dem zwei der Herausgeber ehemals als Universitätsassistenten tätig waren, sowie Herrn Hon.-Prof. Dr. Georg Schima, der während der gesamten Tagung nicht nur durch seine Key-Note-Speech, sondern auch darüber hinaus stets mit seiner wissenschaftlichen Ex-

pertise vertreten war. Zu guter Letzt möchten wir dem Verlag Österreich danken, dessen professionelle und unkomplizierte Arbeitsweise die Abwicklung dieses Projekts wesentlich erleichterte.

Wien, im Februar 2015

Michael Nueber Dominika Przeszlowska Michael Zwirchmayr

Inha

Vorwo. Autore

Gesell

Die Re Harmo Beispie Alexan

I. E

II. D

В

III. D

B

IV. D

V. Z

Die Sa Julia N

Julia N I. A

]

II. S